2017.12.21

# 湘南台小だより

藤沢市立湘南台小学校校 長 岡 滝男

学校教育目標:自ら学び、たくましく生きる力と豊かな心を持った子どもを育てる

「あんしん あったか やさしく 元気!!」な学校を目指して

#### 忖度(そんたく)

2017流行語大賞で、「インスタ映え」とともに大賞に輝いた「忖度」。今年になって国会の質疑や答弁で盛んに使われるようになって広く知られることになりましたが、もともとは古くからある言葉で、日本でも10世紀ごろから使われている例があるようです。

意味を調べてみると、「相手の気持ちを推しはかる」「相手が何を求めているのかを考える」ということで、従来は「母の心を忖度する」など、決して悪い意味で使う言葉ではなかったようです。

「忖度」にとって気の毒なのは、今回の使われ方でしょうか。何となく悪いイメージになってしまいました。

ところで、悪い意味で使う言葉じゃないのなら、「忖度する」という行為もいかに も日本人らしいということになるかもしれません。

昔から日本では、全てをストレートに伝えるよりも、何となく匂わせるような伝え 方が好ましいと思われてきました。また、その言葉を聞いた方も「相手は何を言いた いのか」を感じる心が必要でした。

しかし、外国の人から見ると、「日本人は何を考えているのか(何を言いたいのか) わからない」となり、それぞれの国の文化の違いを感じたものです。

日本でも現在では通信技術の発達により、言葉だけではなく「ライン」や「メール」でのやり取りも多くなりました。そうなると、文字だけでは微妙なニュアンスがうまく伝わらずトラブルになることも多くなり、その結果、絵文字やスタンプが使われることになったようです。

結局、日本人は文字や言葉の奥にある意味を大事にする国民性なんでしょうね。 せっかく「忖度」が流行語大賞になったのですから、言外に含まれる相手の意図や 気持ちを推しはかる文化を見直してみても良いかもしれませんね。

さて、今年もあとわずかとなりました。皆様にとって、酉年はいかがだったでしょうか。来る戌年も皆様にとっていい年でありますように。

### □1月の主な行事予定

4日(木)給食費引き落とし(12月分)

9日(火)3学期始業式 テストメール送信

11日(木)給食開始

17日(水)委員会活動

24日(水)クラブ活動

30日(火)新1年生保護者説明会

31日(水)給食費引き落とし(1月分)

5・6年児童、保護者対象「携帯電話安全教室」

\*給食費引き落としが2回ありますので、残高の確認をお願いします



#### □「そだち」について

22日に、2学期の学習や学校生活の記録を記載した「そだち」を担任からお渡しします。

保護者にとっては、どの程度学習ができているのかは非常に気になるところではあると思いますが、子どもの成長段階を考えればあくまでも通過点であり、子どもの能力を決定づけるものではありません。

大切なのは「今後への意欲」です。各担任も、『学習のようす(めあて)』とは別に、『学校生活のようす』で、子どもたちの良いところをたくさん評価しています。 ご家庭でも、両方を併せてご覧頂き、子どもたちの姿の良いところを認めて褒めてあげて、「がんばるぞ!」という気持ちを持たせて頂ければと思います。

また、「そだち」には、『保護者より』の欄があります。冬休みの様子、保護者の思い、子どもへのメッセージなど何でも結構ですので、一言でもご記入頂ければ、それも子どもの意欲につながるものとなります。

将来の子どもの姿を思い描きながら、ご協力頂きますようよろしくお願いします。

## □「携帯電話・スマートホン」について

多くの人が携帯電話やスマートホンを持つようになり、小学生が持つことも増えてきました。その多くは、「塾通いや保護者の仕事があり、安心のため」という理由のようですが、気をつけなければいけないのは、「安心=安全」ではないということ。座間市での事件でもクローズアップされましたが、青少年が被害に遭う件の多くは携帯・スマホがらみとなっています。お子さんに携帯電話やスマートホンを持たせる際には、利便性だけではなく危険性も併せてお伝え頂き、ルールを守って使用するようお話しください。 (裏面もご覧ください)